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33%

いいえ

29%

わからない・未回答
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会員各位           令和 2 年 10 月吉日 

              五葛西小学校ＰＴＡ 

ＰＴＡ会長代行・元会長 大澤 登 

 

ＰＴＡならびにＰＴＡ本部に関するアンケート 集計結果 

 

爽秋の候、皆様には平素よりＰＴＡ活動にご理解、ご協力いただきましてありがとうご

ざいます。８月に実施いたしました「ＰＴＡならびにＰＴＡ本部に関するアンケート」で

は多くの方々にご回答いただき、深く感謝を申し上げます。アンケートからは、働いてい

る方や小さなお子さんのいるご家庭が活動に参加する困難さが伝わってきました。一方、

「ボランティア的な位置づけなら積極的に参加したい」という回答も一定数ありました。 

集計結果を下記の通り、ご報告させていただきます。ＰＴＡ本部としましては、今回の

結果をもとに来年度以降の行事や組織のあり方について検討してまいります。 

 

 

Ｑ１.ＰＴＡがどんな組織か知っている 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ｑ２.各校ＰＴＡは連合に所属     Ｑ２－１.「はい」と答えた方のみ： 

しているのを知っている                連合に所属することが望ましい 

 

はい

35%

いいえ

65%

60 58
43

28 22 34

１年生 ２年生 ３年生 ４年生 ５年生 ６年生

アンケート回収数：245

回収率：66.8％

（配布数：367）

はい

76%

いいえ

23%

わからない・未回答

1%



はい

4%

いいえ

95%

わからない・

未回答

1%

はい

64%

いいえ

34%

わからない・

未回答

2%

【｢はい｣と答えた方：なぜ所属することが望ましいと考えますか】 

※( )内は回答数。なしは各 1。以下同じ 

各校との繋がりや情報交換ができるから必要（１３）／子供たちの安全見守りをしてくれる／子供

たちのために組織に加入していた方がよい／今までも所属していたのだから今後も所属した方がよ

い／先生たちの手伝いを少しでもできるから／メリット・デメリットがわからない 

 

Ｑ３.本部の各仕事内容を知っている          Ｑ４.本部役員の在籍・必要人数を知っている 

 

 

Ｑ５.本部がないと困ることがあるのを 

知っている        Ｑ６.ＰＴＡはいらないと感じる  

 

 

Ｑ７.役員・委員をやることに責任を感じる    Ｑ８.委員長・会長の名称が堅苦しく感じる 

 

はい

30%

いいえ

67%

わからない・

未回答

3%

はい

64%

いいえ

32%

わからない・未回答

4%

はい

95%

いいえ

3%

わからない・

未回答

2%

はい

18%

いいえ

66%

わからない・

未回答

16%



はい

9%

いいえ

80%

わからない・未回答

11%

Ｑ９.今までの本部のやり方に疑問を感じる 

      【｢はい｣と答えた方の自由記述】 

やっている事が見えず内容がわかりにくい／ＰＴＡ 

の目的が活動から伝わらない／引継ぎ、議事録がな 

く全体像とやるべき事がわからない／イベント重視 

で保護者への負担前提で活動／有給を使用してまで 

行かなくてはいけないのか疑問／夜間帯や土日に集 

まれないのか／専業主婦中心な考え方が納得いかな 

い／仲の良い集団に見え近寄り難い／同じ方がやっ 

ていて外部から入りにくい／わからない事を聞くと 

き、勇気が必要。気軽に聞ける雰囲気にしてほしい／６年間で１年間委員をやれば済むようにして

ほしい／委員歴も調べずにくじ引きで決めるのはおかしい／一度も委員をやらない人がいて不平等 

 

Ｑ１０.本部が改革してきた中で、今後も 

継続すべきことはありますか    【｢はい｣と答えた方の自由記述】 

フェスタや子供たちのイベント(４)／負担の軽減 

（３）／活動の透明化（２）／今のままでよい（２） 

不参加者への友好的な協力要請や誘い。一部だけで 

なく、大勢で気持ちよく協力しながら取り組めると 

いい（２）／ベルマーク活動／土日の活動／行事な 

どスムーズ／時代に合わせた改革をしている／１ 

年間の中で手伝えるときに手伝う／仕事をしてい 

るため平日の集まりは難しい。回数や日程の見直し 

／紙ベースの配布物は減らすべき／役員会は報告 

書を読むだけで無駄。デジタル化で効率化してほしい／活動内容の引き継ぎが必要／本部と委員会

の区別をなくす／できる範囲の活動にし、子供たちのやる気や活躍の場を奪わず、子供たちにでき

る作業や活動への参加を促してほしい 

 

Ｑ１１.委員・役員の仕事は別として、行事当日や準備の手伝いはやっても良い 

 

はい

89%

いいえ

7%

わからない・未回答

4%

はい

12%

いいえ

52%

わからない・

未回答

36%



Ｑ１２.本部のやり方に強制感を感じたことがある 

      【｢はい｣と答えた方の自由記述】 

       公平でない選び方（４）／役員から高圧的な言動を 

受けた（２）／何をするにも上司と部下のよう／怖 

いイメージ。参加したくない／委員長・副委員長に 

なってしまうと強制的に総会に出席。仕事も多く大 

変／急な連絡、情報共有はなし／休み返上で行わな 

くてはいけなくなった／責任感を重く思わせる／退 

会したくてもできない／保護者会のとき決まらない 

と帰れない／６年間で必ず委員をやらなくてはなら 

ない暗黙のルール／１児童１回のルールがあったが、少子化で２回以上やらなくてはいけなくなっ

た。１度もやらない方がいる。全員が１度は役員、委員をやってからの２回目なら納得がいく／委

員になった翌年、アシスタントも免除にならなかった／初めての委員。マニュアルがあればよい 

 

Ｑ１３.ボランティア的な位置づけなら、積極的に参加したいと思いますか 

 

【参加したい】 

子供たちの安全を守るため、楽しい生活のため、学 

校（先生方）のためなら協力したい（１６）／日程 

等、都合が合えば（１４）／学校で交流したり、子 

供の行事に関わりたい（７）／出来るときに、出来 

る人が、出来る範囲で行い、一人の負担を多数でま 

かなう（７）／親として出来る範囲で教育に参加（活 

動の共有・共感）するのは当たり前（４）／ボラン 

ティアなら気兼ねなくできるときに参加できる（４）／仕事をしているのでボランティア的ならキ

ャパオーバーにならない（２）／予定や体調等を考えながら参加の有無を検討できる（２）／何らか

の形で参加したい（２）／自身の体調がすぐれないときがあるので融通が利くとよい／短時間や単

発的なら時間の都合がつけやすい／通年だと仕事もあり、負担に思うことがあった／責任が分散さ

れるから／全てに参加できなくて申し訳ない気持ち／小さい子がいてもできることがあれば（少し

ずつでも）／強制的な参加にならなくて済む／年間でその仕事に縛られることもなく気楽／子供た

ちにもボランティアへの参加を定着させたい／学校について情報がもらえる／全てを本部、委員の

方にまかせっきりは良くないという気持ちはある／指示してもらった方がよい／役員になると、そ

んな大それたことができる気がしない 

【どちらでもない】 

日程等、都合が合えば可能な限り（２１）／積極的にとまではいかないが、できる範囲で（１２）／

仕事や家の都合が合えばできる範囲で（７）／仕事をしている・忙しい（６）／小さい子がいる（５）

／子供たちの事なので仕事に支障をきたさない程度に参加したい（３）／具体的内容がわからない

ので何とも言えない（２）／内容によって得意、不得意があるため、積極的には参加できない（２）

はい

13%

いいえ

74%

わからない・

未回答

13%

参加したい

37%

どちらでもない

55%

参加したくない

6%

未回答

2%



／参加できない日もある（２）／時間に制約があるため、いつでも参加できるわけでない（２）／小

さい子がいてもできることがあれば（２）／必要かつ時間が許す範囲で協力（２）／自分の状況、内

容で参加・不参加を決めたい（２）／必要であれば（２）／行事を最優先するのは難しい／仕事の都

合で行事の日に休めるとは限らない／仕事をしていて時間的、精神的余裕がない／常時参加は難し

い／働こうと思っている／体調により気持ちはあっても行けないこともある／責任ある仕事はでき

そうにないし、必ず参加できる自信もない／ボランティアの希望人数が集まらないと強制参加にな

る感じがする／各家庭の諸事情があるため自由選択で参加／ボランティア的でも事柄による／出産

直後のため／何となく／人と関わりたくない／強制的なら全体的に平等と感じるが、ボランティア

では生活や仕事の状況で参加／やる人、やらない人がいる、みんな参加してほしい／出来るときに、

出来る人が、出来る範囲で／参加してもいいと思う／子供たちや学校（先生方）のためになるなら

／みんなが少しずつ参加すればよい／ボランティアの方が気持ち的に頑張れる／防犯、登下校の安

全見守り 

【参加したくない】 

仕事があるため（５）／仕事が忙しいので休みが限られている・取れない（３）／小さい子がいるた

め（２）／ボランティアなので責任や内容を求めることができない、やらない人が出る（２）／仕事

があり、知らない人と接すると病気が悪化する／土日も仕事があり、休日も忙しいので積極的には

できない／時間がない／各個人が担当をした方がよい 

 

Ｑ１４.子供たちへのサポートはいらないと思う 

 

 

Ｑ１５.本部が改革されていくとしたら、どのようなことを希望しますか 

活動時間・メリット・デメリットのマニュアルがあるとよい（３）／集まる回数・日程の見直し・募

集の見直し（２）／一人当たりの負担が大きくならない運営（２）／本部の仕事は必要最低限にする

（２）／ポイント制で平等に（２）／役員もくじ引きでの決定や特典の有無、学期ごとの交代などで

負担を減らす（２）／任期を最長２年とか決める／次がいないと自分が続けなくてはいけないと思

い、一歩引いてしまう／無理なく参加でき、苦痛でないＰＴＡならよい／１つの行事に兄弟、姉妹

２名分のアシスタント希望を出す方が毎回数名いて困った／本部と聞くと敷居が高く感じる／「や

りたくなる」ことがないと人は続かない。人数と役割を絞り、委員を増やしてもいいのでは／アシ

スタントの役割強化／各自が係のような役割ならやりやすいが、本部でまとめるのは大変／本部・

はい

4%

いいえ

89%

わからない・

未回答

7%



委員の責任と負担が大きい。仕事と学校関係の両立は難しいため気軽に参加できる感じなら／本部

の仕事内容を具体的に公開し、人数確保ができたら負担がどう軽減できるのか教えてほしい／本部

の負担が委員と同等になるとよい／本部と委員だけに仕事の負担が多いので、全員に仕事を平等に

割り振る／ＰＴＡの方はもっと優遇されるべき／全くやらない人、何度も当たってしまう人とで不

公平／働いている人を考慮し、集まりは夜にしてほしい／ＰＴＡ活動は必要だとは思うが昔と違い

共稼ぎが多く、個人を尊重してほしい。強制的なやり方は望まない。運営が困難なら教育委員会へ

委ねるべき／家庭や仕事の大変さはその人にしかわからない。それを前提に互いを比べない雰囲気

作りを／働く人が多く、休みも簡単に取れない。個々の負担を少しでも平等にしてほしい／効率化

して学校での報告会や資料作りはやめてほしい。平日、昼間に行ける人は少ない／仕事をしている

人も参加しやすくする／やることを押しつけるな／シングルで子供も低学年（１年生）なので時間

的に難しい場合もある／気軽に取り組めるとよい／子供たちに必要な事を和やかな雰囲気で進めて

いけたら／初めての人にも優しく温かな雰囲気作りを／子供たちのためだけに内容を絞る／良い環

境が提供できればよい／全体が楽しく参加できる行事があるとよい／行事や準備は必要なもの・そ

うでないものをアンケートで確認してみては／ＰＴＡ本部の存続を希望（１年交代制など）／いつ

もサポートがあり、これ以上は望まない／今まで通りで十分／ボランティアならやる／古い習慣に

とらわれず、時代に合った内容／子供たちの防犯等、登下校の見守りや安全確認など積極的にお願

いしたい／ＰＴＡ総会のＷＥＢ開催／写真はお便りだと見えないためホームページなどに掲載 

 

Ｑ１６.本部に対し「これだけは言っておきたい」ことはありますか 

忙しい中、子供たちのために活動していただき感謝（１５）／ありがとうございます（７）／ＰＴＡ

室が汚い。書類が多いので整理してほしい（３）／具体的な活動内容や準備等で集まる頻度を知り

たい（３）／本部役員が集まらないのは具体的な仕事や役割が見えないから（２）／本部を受けるメ

リットが感じられない／本部を受けた後、３年くらい全役職免除にならないと誰もやりたがらない

／行事の手伝いの際、自分の子供の発表が見られなかったので考慮してほしい／書面だけの説明だ

と内容がわからず、できれば見学や直接話が聞けるとよい／ＰＴＡが必要な理由を知りたい／ホー

ムページにその都度記載した方がよい。今のままでは役員をやる人はいない／「仕事があるから」

は免除にならないとあるが、生活のために仕事をしている。どうしても参加できない人たちの意見

も組み込むべき／共働きの家庭が多いので活動は難しい。行事や活動のあきらめが必要／イベント

を減らし、学習活動のサポートは学年（またはクラス）の担任から案内／共働きの家庭が多く活動

は大変と感じる。承認、立候補でなく、くじ引きがよい／一般保護者と本部には相当な上下関係を

感じる／無記名でないと書きたいことも書けない／どうしてもＰＴＡ活動はしたくない／障害があ

るため会員免除も検討してほしい／活動の見直し、退会の説明をするべき／活動中、保護者同士の

会話で他人の悪口のようなものが目立つと感じた。深い事情は知らないが気まずい／関わりたいが

一人の負担が大きすぎる。リーダーがいて役割分担してくれればやりたい／バランス良く子供たち

を見守る体制ができるとよい／通学路の旗振りは何らかの形であった方がよい／単発での手伝いは

できる。そういう保護者もいると思う／役員が困っている内容を他人事ではなく、自分は何をでき

るか考えたい／自分はできないが役員の尽力に助けられている／ご苦労様です／子供の卒業後も関

わっていただき感謝／越してきたばかりなので現状がわからない 



会長代行・元会長 大澤より皆様へ 

 

保護者の皆様にお伺いしたアンケート、大変ありがとうございます。厳しい意見や提案等の様々

なご意見に本部は真摯に受け止め、改善を行っていく所存です。 

 ここで少し私の事や意見を書かせて頂きます。私は平成２７年度より平成２９年度まで五葛西小

のＰＴＡ会長を３年間務めさせていただきました。現在は高校２年生と中学３年生になる二人の息

子がいるだけで、五葛西小に通う子供はいません。昨年度、前会長より「次年度、ＰＴＡ本部を引

き受けてくれる方がいないし自分は代行も出来ないのでお願いできませんか」と言う話があり、引

き受ける事といたしました。今回のアンケートを見ていて思ったことは「仕事が忙しい」「ＰＴＡは

必要だが、自分はやらないしやりたくない、あるいは自分には無理」と決めつけ、やれない理由を

正当化し他の人に押し付けているように思えました。確かに共働きの家庭が増え、なかなか学校に

足を運ぶ時間や関わって行くことが難しい、やりたい人がやってくれればいいと言うのは十分に理

解しております。一部については「ＰＴＡはいらない」「子供たちへのサポートはいらない」と答え

た方もいます。ＰＴＡは保護者の方の善意で運営されるもので、保護者への活動強制、学校の立場

や近隣への体裁を気にして行うものではなく、自分たちの子供が学校生活を安全にスムーズで楽し

く過ごすために学校、地域と共に協力し合う会だと思っています。私はＰＴＡと言う名称にこだわ

る事もしませんし違う組織に変え、皆さんが参加しやすいような組織になれば良いと思っています。

次年度は会員・非会員の選択制導入や組織の変更を考えています。が、しかし本来そのような事は

五葛西小に児童が通う保護者の皆さんが本部をどうやって運営していくのか考えなくてはいけな

い事ではないでしょうか？皆さんで考え、五葛西小のＰＴＡ組織を「無くすもよし！変えるもよ

し！」だと思います。いろいろな家庭の事情があり、いろいろな意見があったアンケート結果です

が、全ての保護者が納得できるものでもないのは当然なので、ご理解ください。 

「大澤にそんなことまで言われるくらいなら私が本部を変えます・やります」という方は是非、私 

の個人メールもしくは電話にて連絡をください。 


